



Educación con carácter intergeneracional

Programa integral para la persona adulta mayor de la UCR celebró 25 años

2 NOV 2011

Sociedad



La compañía folclórica popular de personas adultas mayores “Al son de la vida”, con 24 bailarines de entre 50 y 79 años imprimió ritmo, algarabía y camaradería a la celebración del PIAM (foto Cristian Araya).

Con la creación del Programa Integral para la persona Adulta Mayor ([PIAM](#)) la Universidad de Costa Rica abrió sus puertas a las personas mayores de 50 años y pensionadas bajo los enfoques de envejecimiento exitoso, género y derechos humanos, dignidad humana y justicia social, para contribuir así con la calidad de vida de esta población.

Por acuerdo del Consejo Universitario, en marzo de 1986 nace el PIAM, adscrito a la Vicerrectoría de Acción Social ([VAS](#)), con el objetivo de brindar oportunidades a este sector de la población para que continúen aprendiendo y puedan compartir con las generaciones más jóvenes sus experiencias y conocimientos.

El acto tuvo lugar en el auditorio de la Facultad de Derecho el miércoles 26 de octubre. Allí más de 500 personas entre autoridades universitarias, estudiantes del programa y sus familiares, la Asociación de Estudiantes Adultos Mayores de la UCR, profesores, funcionarias y colaboradores de este programa; celebraron la exitosa labor desarrollada durante 25 años.



M.Sc. Marisol Rapso dijo que entre 1975 y 2025, el número de personas con edad superior a 60 años aumentaría en el mundo en un 225% y alcanzarían la cifra de mil millones; "esto demanda un cambio en la actitud de los gobiernos en cuanto a la atención de las personas mayores" (foto Cristian Araya).

El Coro del PIAM, fundado hace 22 años, así como la Compañía Folclórica Popular de personas adultas mayores "Al son de la vida" engalanaron la celebración.

La Coordinadora del programa, M.Sc. Marisol Rapso Brenes, reseñó que este programa se gestó en la década de los 80, producto de la [I Asamblea Mundial del Envejecimiento celebrada en Viena en 1982](#), donde se plantea que "el envejecimiento es un proceso que dura toda la vida y deberá reconocerse como tal, la formación de la población para las etapas posteriores de la vida deberá ser parte integrante de las políticas sociales y abarcar factores físicos, psicológicos, culturales, religiosos, espirituales, y económicos".

Además, destacó la M.Sc. Rapso que el PIAM ha cumplido con el compromiso de promover la participación intergeneracional de la población adulta mayor en espacios educativos propios de la UCR; así como propiciar el vínculo entre la universidad y la sociedad costarricense. Añadió que "el PIAM se enmarca en la orientación de la educación permanente, concebida como un proceso que dura toda la vida, donde las personas adquieren y acumulan conocimientos y habilidades para su vida cotidiana".



Cerca de 500 personas colmaron el auditorio de la Facultad de Derecho para unirse a la celebración del 25.^º aniversario (foto Cristian Araya).

Por su parte, la vicerrectora de Acción Social, Dra. María Pérez Iglesias, destacó el significado y trascendencia del PIAM para miles de personas adultas mayores a lo largo de 25 años. En su discurso la Dra. Pérez subrayó que “el PIAM es una posibilidad de hacer cosas diferentes; se relaciona con un derecho que raramente es reconocido, el derecho a no aburrirse; a conocer a partir del placer, a partir de la compañía, a partir del intercambio de experiencias, del diálogo, de la conversación; de enfrentarse a temas distintos y conocer nuevas cosas, de pensar de maneras distintas. Integrarse al PIAM es abrirse a nuevos horizontes”.

El Consejo Universitario también fue partícipe de la celebración de este 25.^º aniversario, y su director, el Dr. José Ángel Vargas Vargas, acotó que es motivo de profunda satisfacción los resultados alcanzados por el PIAM en estos años. Destacó que este programa integral es significativo para una universidad como la UCR que cree en las potencialidades y capacidades del ser humano, más allá de cualquier límite y más allá de la edad.

Agregó Vargas que desde su creación la UCR ha orientado su trabajo académico hacia la formación integral de las personas, “fundamentada en una visión humanista de la vida; en un claro compromiso con una acción universitaria dentro de la cual el PIAM resulta pertinente, por su concordancia con la política universitaria de establecer vínculos con el sector externo con el fin de promover el desarrollo a escala nacional de una cultura de respeto por el ambiente y una vida saludable”.



El PIAM cuenta con un taller para narrar cuentos, del módulo de grupos culturales, su profesor Guillermo Alvarado se unió a la celebración (foto Cristian Araya).

Un programa exitoso

Los resultados obtenidos por el Programa Integral de la Persona Adulta Mayor son reflejo de un programa triunfante que está dejando su huella en el ámbito académico de la UCR. En 1986, inició con una población de 300 personas, en el último ciclo ha crecido en un 18% con respecto a la población matriculada en el mismo ciclo del año pasado, por lo que se han matriculado 2 742 estudiantes solo en la Sede Rodrigo Facio, lo que representa más del 8% de la población estudiantil universitaria de la sede. Este programa también se brinda en las otras sedes universitarias.

El PIAM ha incursionado en el ámbito de la acción social, promueve junto con las unidades académicas trabajos comunales universitarios, proyectos de extensión docente y proyectos de extensión cultural. En el área de la cooperación internacional ha desarrollado cuatro proyectos en los últimos seis años, con universidades en Chile, Perú, Nicaragua, Argentina, España y Guatemala. En cuanto a investigación, ha llevado a cabo trabajos en el ámbito internacional a través de la firma de convenios con organismos como el Banco Interamericano de Desarrollo y la Agencia de Cooperación Española para el Desarrollo.



Dra. María Pérez Yglesias “El PIAM le ofrece a nuestros adultos y adultas mayores la oportunidad de entender que la vida no se termina en la puerta de una casa, ni en la puerta de una idea, que hay muchas ideas para navegar por ellas” (foto Cristian Araya).

En el entorno nacional el PIAM ha realizado investigaciones interuniversitarias como el [Estado de Situación de la Persona Adulta Mayor](#), en forma conjunta con el Centro Centroamericano de Población y el financiamiento del Consejo Nacional de la Persona Adulta Mayor (Conapam) cuyos resultados inciden en las decisiones de las políticas nacionales sobre el tema.

También a lo largo de estos 25 años el PIAM ha incursionado en redes de apoyo al trabajo académico, como parte de la [Subcomisión de la persona Adulta Mayor de Conare](#). Es integrante de la Red Iberoamericana de Programas Educativos para Mayores, en cuyo marco se le designó como organizador del III Congreso Iberoamericano de Universidades para todas las edades, celebrado en nuestro país con gran éxito, en agosto del 2009.

Además el PIAM forma parte del Consejo Directivo de la Asociación Internacional de Universidades de Tercera Edad (AIUTA), con sede en Francia. En noviembre del 2010 la AIUTA, el PIAM y la Maestría en Gerontología de la UCR organizaron el III Congreso Internacional de Gerontología y la XXIV reunión de esta entidad.



María Encarnación Peña Bonilla
Periodista Oficina de Divulgación e Información.
Destacada en: educación y estudios generales
maria.penabonilla@ucr.ac.cr



Etiquetas: [adulto mayor](#), [piam](#), [vicerrectoria accion social](#), [marisol rapso](#).